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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）激進反
對派就新年度財政預算案進行拉布，勢令
政府部門運作受影響，醫療、教育等公共
服務也受牽連，要求立法會主席曾鈺成
「剪布」之聲不斷。曾鈺成昨日表示，立
法機關有責任在「合理時間」內完成審
議，倘下月初仍未完成，將對特區政府的
財政管理造成困難，但他不能隨意「剪
布」。未來兩三日，他會徵詢議員意見，
研究是否需加開或延長會議，又促請議員
發揮「負責精神」，盡量留在議事堂，勿
再浪費時間點算人數。

議事有責不應任意拖延
曾鈺成昨日在出席立法會議事規則委員

會後表示，財政司司長曾俊華最近就拉布
發表了一些意見，社會亦有聲音質疑會議
已不適當地拖得太長。他強調，立法機關
有責任在「合理時間」內完成審議，他亦
明白倘本月尾或下月初仍未完成，將對特
區政府的財政管理造成困難，「議員都明
白呢一點……議員有責任，不應任意拖
延。」
他續稱，最近有人認定只要主席「落
決心」就可「剪布」，但現階段未是終
止辯論的合適時間，尤其議員發言倘符

合議事規則，主席無理由制止，且按基
本法規定，立法機關審議預算案是議會
重要職權，因此須確保議員有充分機會
發言及提出修訂。
曾鈺成表示，無論是基本法以至所有

法律，都沒有完成審議的規定時限。至於
何謂「合理時間」，大會仍嚴格按照議事
規則辯論。倘辯論開始出現很多重複，或
無新觀點提出，便會停止議員發言。
他續說，今年議員就審議預算案提出的

修訂較往年多，故需相應時間處理，強調
不存在主席在合理時間內可隨意剪布。而
議員及政府有責任作出準備，一旦審議時
間較原先估計的長，有何措施去避免出現
「財政懸崖」，又表明沒有因是否「剪布」
受到政府壓力。

免不必要影響政府財政
曾鈺成希望，議員能有效利用議會時

間，同時避免令審議過程過分冗長，對政
府財政造成不必要的影響。這兩三日會徵
詢議員意見，特別是幾名拉布議員，計算
一下需否加開或延長會議時間。
他重申，議員應有「負責精神」，盡量

留在議事堂，指立法會已響鐘數十次，浪
費6小時去點算是否有足夠人數開會。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
激進反對派近日在立法會大會、財
委會及工務小組拉布，嚴重影響政
府落實各項政策。立法會議事規則
委員會昨日討論「剪布」機制，立
會主席曾鈺成建議「剪布」要先在
內會得到三分之二議員同意，再呈
大會分組點票，獲通過才可「剪
布」。不過，建制派議員認為門檻
太高，不贊成有關建議。

譚耀宗：恐拉布沒完沒了
議事規則委員會主席譚耀宗昨日在會後

表示，要得到三分二議員同意才可「剪
布」，門檻太高。他表示，民建聯擔心一
旦建立此機制，要「剪布」並不容易，「如
果『泛民』唔願意『剪布』，恐怕會議又
係沒完沒了，『剪布』無期，一直拖下去
會令立法會工作癱瘓。」
經民聯議員梁美芬也不贊成有關建議，

認為做法未必符合基本法，因為基本法中
只有政改這類重要議題，才需要立法會三

分之二議員多數通過，而內務委員會一向
以簡單多數制表決，應該沿用。
公民黨黨魁梁家傑稱，不少反對派成

員認為「剪布」機制值得考慮，聲言立
法會主席在「剪布」方面有無上權力，
應將權力「歸還」給議員。
就曾鈺成提出的第二項建議，即修改

議事規則第五十七(4)(d)條，授權大會主
席不批准議員提出瑣碎、無聊及無意義
修訂，譚耀宗表示贊成，梁家傑則稱難
為「瑣碎、無聊」下定義，反對派須詳
細研究。

獲三分二票方出剪 建制派指門檻高
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署理行政長官林鄭月娥昨天表示，拉布手法

蔓延至立法會其他委員會，將會影響公共服

務。事實上，拉布蔓延如瘟疫迅速擴散，會令

議會和政府全面癱瘓，市民成為最大受害者。

廣大市民對拉布感到極度厭倦，對拉布蔓延感

到憤怒，對立法會未能剪布哀其不幸，怒其不

爭。立法會主席和議員須履行責任，盡快阻止

拉布。

拉布手法已蔓延到立法會其他委員會，除了

工務小組審議「一堆一爐」、立法會大會審議

《撥款條例草案》之外，還蔓延到財委會審議

新界東北發展前期工程撥款。立法會工務小組

委員會昨日第3度審議「一堆一爐」議案，議程

亦因有議員發動拉布而令表決受阻。

拉布不僅蔓延各個審議項目，而且變成無窮

無盡的持久戰。政府的臨時撥款780億元到5月

底就會用完，立法會目前審議預算案撥款條例

草案卻連第一批修正案都尚未完結，5月中能通

過撥款條例的機會非常微。撥款條例若未能通

過，預算案提出的不少扶貧安老助弱新措施亦

將受阻，包括可享低收入津貼的超過70萬的基

層市民。

只要有一兩位議員不滿意或不同意政府的政

策，就可以採取大量動議或修正案來阻撓，形

成一兩位議員就可以綁架議會、政府和整個香

港社會的狀況，是可忍孰不可忍。在一些口說

反對拉布、但又反對剪布的議員的暗中支持

下，發動拉布的議員有恃無恐，將拉布變成阻

止政府運作的武器。拉布癱瘓立法會和政府的

行為已愈來愈猖狂，造成的惡果越來越明顯，

為阻止拉布議員繼續胡作非為，立法會必須順

應民意，重振綱紀。

實際上，由主席或是議員決定何時終止拉

布，都是可行的辦法。只要主席和議員都願意

承擔剪布責任，一定會得到廣大市民支持，這

是明擺的事實。立法會主席和議員應盡快結束

拉布行動，透過主席果斷剪布和立法會議事規

則來處理拉布。 （相關新聞刊A4版）

拉布蔓延 禍港無窮
美國國務卿克里指中國在南海架設鑽井

平台是「挑釁行為」。王毅外長對此作出

回應，敦促克里「謹言慎行」，客觀地談

論中國。中國外交部重申，西沙群島是中

國固有領土，越方企圖拉攏其他國家向中

方施壓達不到目的，要求越方停止干擾。

事實上，中國對西沙的控制力牢不可破。

越南鬧得越兇，其損失將會越大。當年南

越膽敢在西沙滋事，中國堅決回擊；今

天，越南若再玩火，中國同樣會給予堅決

回擊。如果美國支持越南挑起「西沙爭

議」，越南自恃有美國撐腰而鋌而走險，

美國難免引火燒身，這是美國極不願意陷

入的困境。

1974 年中越在西沙群島發生武裝衝突

時，儘管南越政權一再請求美國出面干

預，但並沒有得到美國的支持。美國《前

衛》周刊當時發表文章指出：「西沙、南

沙、中沙和東沙自古以來就是中國領土的

一部分」，「標準的參考書和地圖集——

包括美國在內——都把這兩個群島劃歸中

國。」美國現在聲稱中國在有爭議地區建

立鑽井平台是有「挑釁性和侵略性」的，

是出爾反爾，自打嘴巴。「西沙爭議」不

存在， 美方不是南海爭端當事方，應恪守

在領土主權問題上不選邊站隊的承諾，謹

言慎行，多做有益於亞太地區和平穩定的

事，而不是相反。

西沙是中國自古以來的神聖領土，而且

今天處在中國的有效管治之下，這是個無

爭議地區。所謂「西沙爭議」根本就不存

在。河內曾在1975年以前公開聲明西沙群

島屬於中國，後來改口了，耍起了無賴。

西沙出現越南鬧事的船隻，越南輕率地做

此挑釁，是自不量力。越方必須重拾現實

主義的對華態度，珍視中越傳統友誼。如

果越方在西沙搞更大的冒險，那麽將自取

其辱。 （相關新聞刊A6版）

「西沙爭議」不存在 美國須謹言慎行

A4 重要新聞

反對派拉上癮 「一堆一爐」又押後
臨場提69項「垃圾動議」 范國威拉布被批表演

香港文匯報訊（記者 文森）立法會工務小組委員會昨日連續第三次處理「一堆一爐」撥款議案，昨

日會議全程就立法會議員范國威提出的數十項臨時動議進行表決，其間因有將軍澳居民在公眾席上喧

嘩，會議一度中斷並更改會議場地。由於會議完結前未能完成所有動議表決，「一堆一爐」議案又再押

後至下周三再議。有建制派議員批評拉布議員只為個人表演。盧偉國則指，工務小組未能表決「一堆一

爐」撥款申請非常不理想，並會影響包括瑪麗醫院重建工程等其他民生事項的討論。

香港文匯報訊（記者 文森、鄭治
祖）立法會工務小組委員會昨日第三度
審議「一堆一爐」議案，議程因有議員
發動拉布而令表決受阻，更有將軍澳居
民在會議期間配合叫囂，導致會議一度
中斷達1小時。委員會主席盧偉國會後
對擾亂立法會事件表示遺憾。立法會主
席曾鈺成則警告，阻礙會議進行屬違法
行為，提醒公眾人士切勿以身試法。立
會秘書處已將今次的事件交由警方處
理。

將軍澳居民抗議拒離場
工務小組昨日上午9時起再處理政府
提出的「一堆一爐」議案。會議期間坐
在公眾席上的將軍澳居民多次高呼抗
議。主席盧偉國多次警告示威者無效，
遂於會議開始後半小時宣布休會5分鐘
處理事件。立法會秘書處人員宣讀法律
條文，指公眾擾亂立法會有機會違法，
但居民未有理會，並繼續叫囂，並大叫
「可恥」。
由於示威人士拒絕離開會議室，盧偉

國於9時45分宣布，會議場地由會議室
1轉至會議室3，並將復會時間延至10
時半。盧偉國於重開會議後引述行管會
指示，早前被帶離會議室1的公眾人
士，被拒絕再進入同一會期內的會議室
和公眾席。
他並建議會議過程只以網上廣播，公

眾席暫不開放，即記者和公眾人士不能

進入會議室和公眾席。

暫關公眾席議員有分歧
不過，有關決定被多名議員反對。

「人民力量」議員陳偉業稱，早前並非
所有公眾人士均有喧嘩，若連傳媒也不
能進入公眾席，是超乎需要，應將喧嘩
和沒喧嘩的人士分開處理。
民建聯議員葉國謙亦指，根據議事規

則，若有人擾亂會議要作出驅趕，但對
沒有擾亂會議者，則不應不容許他們出
席會議。不過，民建聯議員陳鑑林就認
同盧偉國的建議，因為較難區分有或沒
有擾亂會議者。
盧偉國最後宣布，公眾席只開放予傳

媒及無叫囂的公眾人士旁聽。未獲准進
入會議室的將軍澳居民，一度跪地抗
議，並企圖衝入會議室，須由在場保安
組成人鏈阻止。居民最後在會議室外觀
看電視轉播會議情況，而會議到最後亦
未見有傳媒以外的公眾人士入內旁聽。
另外，因為會議室3未有設置電子記

名投票系統，而范國威亦要求記名表
決，故隨後表決需要由秘書處人手記名
點票。

盧偉國：有權拒再進場
盧偉國在會後就事件表示遺憾。他

說，根據行管會指示，主席有權拒絕被
驅趕人士再進入會議室，而在考慮安全
後，他接納立法會秘書處的建議，提出

在復會後暫不開放公眾席，但經議員討
論後最終決定開放公眾席。
他又指，保安員是因應當時情況，暫

時關閉會議室3的大門，因當時議員正
就是否開放公眾席作討論，倘當時公眾
人士已在場，最後卻需離開會更困難，
故是次處理恰當。

曾鈺成：阻礙會議違法
曾鈺成昨日被問到盧偉國一度決定不

容許旁聽是否越權時表示，身為立法會
主席，他不能評論其他委員會主席所做
的決定。但一般來說，委員會和小組會
議雖然是公開，但議事規則亦有規定，
倘委員會主席徵詢委員意見後，可決定
不公開會議。
他續說，自己沒有具體了解有關會議

情況，但過往從未試過出現由於公眾人
士滋擾令會議無法進行。他相信有關委
員會會總結是次事件，研究如何做得更
好，又警告阻礙會議進行屬違法行為，
提醒公眾人士切勿以身試法。
立法會秘書處在回應本報查詢時指

出，根據立法會行政管理委員會通過的
《在立法會綜合大樓會議室出席會議或
在公眾席旁聽會議的公眾人士須知》，
任何人士在公眾席一再叫喊口號，或作
出不檢的行為，被帶離公眾席後，可被
拒絕在同一次會議期間再度進入公眾
席。秘書處已將今次的事件交由警方處
理。

旁聽叫囂阻會議 秘書處報警

署理行政長官林鄭月娥昨日上午批
評，立法會議員拉布之風已蔓延至

其他事務委員會。立法會工務小組委員
會昨日連續第三次處理環境局提出擴建
將軍澳堆填區和興建石鼓洲焚化爐的
「一堆一爐」議案。由於早前2次會議
已完成議案討論程序，昨日繼續審議議
員提出的動議。
范國威在會上詢問環境局局長黃錦星
會否撒回「一堆一爐」方案，黃錦星指
當局立場沒有改變，范國威隨即再提出
20項臨時動議，並在會議完結前1小
時，再提出多49項臨時動議，令涉及
「一堆一爐」的議員動議數目達104項
之多。

要求文件須雙面打印
范國威提出過百項動議，動議內容多

為「……，才擴建新東南堆填區」，例
如要求當局先處理經環保大道的垃圾車
造成的污染問題、先加強發展本地環保
工業鏈、要求律政司提供文件應作雙面
打印等，以至用序列形式，分別要求先
在未來12個月、24個月或36個月，實現
減廢四成的目標，或者就多項物料推行
生產者責任制等。
會議期間，委員會主席盧偉國一度因
處理范國威新增提出的動議，需要休會

約10分鐘。而由於范國威要求就每項動
議作「記名表決」，立法會在每次都要
在投票表決前響鐘1分鐘，亦影響議會
處理動議的進度。

陳鑑林批無聊瑣碎違規程
民建聯議員陳鑑林批評，范國威提出

的動議「無聊、瑣碎和不符合規程」，
要求委員會主席盧偉國嚴格審議。盧偉
國回應指，有關動議確有重複和序列式
情況，但他為免就是否處理有關動議再
作爭拗，決定以較寬鬆方式處理。
盧偉國的決定引起建制派議員不滿。

民建聯議員蔣麗芸不滿盧偉國容許議員
在動議表決期間繼續提交新動議，又指
曾向法律界人士查詢過，議員每次應只
可提出一項動議，但在處理有關問題
上，議員提出動議的數目卻沒有上限，
蔣麗芸隨即離場抗議。

葉國謙不滿准序列式動議
民建聯議員葉國謙也對盧偉國同意序

列式動議表示遺憾，指立法會主席曾鈺
成亦有處理此類動議。工聯會議員王國
興也形容盧偉國「對拉布議員寬鬆，對
『會議浪費』卻不寬鬆」，要求盧的處
理手法要與曾鈺成看齊。
工務小組連同上周的會議，昨日只處

理了78項動議，但因仍有動議在會議結
束時仍未處理，其餘動議和「一堆一
爐」議案又要再押後至下周三再議。

蔣麗芸批范自私不顧大局
蔣麗芸在會後再次批評范國威：「他

完全沒有從大局出發，自私自利，只為
個人表演。哪有理由一個議員提出那
麼多動議？」她又指盧偉國身為主席，
應有自己的信念，知道對錯，毋須怕有
議員提出司法覆核。
范國威辯稱自己是「先禮後兵」，提

出動議前曾要求環境局撤回擴建將軍澳
堆填區議案，更不排除下次會議將提出
更多臨時動議。
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